

Le Canada au Conseil de sécurité de 1999 à 2000

Quelles sont les priorités?

Quelques réflexions pour stimuler le dialogue entre la société civile et le gouvernement au Canada

1. Introduction

En octobre 1998, le Canada a été élu pour remplir un mandat de deux ans au Conseil de sécurité des Nations Unies, à compter du 1^{er} janvier 1999. Il occupera deux fois le poste de président par roulement au cours de son mandat; la première fois sera en février 1999. Il doit définir rapidement son rôle, ses priorités et sa stratégie au Conseil; le gouvernement considère que la consultation avec les partenaires de la société civile au Canada fait partie intégrante de ce processus. Idéalement, la politique officielle reflète la volonté des citoyens informés. Ainsi le Forum national de 1999 a pour thème le « Canada au Conseil de sécurité ».

Ce bref document de travail expose la plateforme avec laquelle le Canada a été élu au Conseil de sécurité; celle-ci porte essentiellement sur les questions relatives à la sécurité humaine. Il décrit les principaux éléments de ces questions, l'évolution du programme de paix et de sécurité internationales et le rôle que joue le Conseil de sécurité lorsqu'il intervient dans les cas de violation de la paix internationale et décide des mesures à prendre pour la préserver. Il examine ensuite les priorités opérationnelles et de fond sur lesquelles le Canada pourrait chercher à mettre l'accent pendant qu'il siège au Conseil.

Ce document fournit certains éléments pour discuter des priorités et des considérations stratégiques concernant le mandat de deux ans du Canada au Conseil de sécurité. Il ne prétend pas être exhaustif ni faire preuve d'une grande originalité. Il s'appuie sur les considérables réflexions que cette question a suscitées et suscite encore chez des personnes et des groupes au sein du gouvernement aussi bien qu'à l'extérieur. Toutefois, cette brève note ne représente ni la politique du gouvernement ni la position d'organisations ou de réseaux particuliers de la société civile canadienne.

2. Plateforme du Canada pour sa campagne

Le Canada a été élu au Conseil de sécurité avec une plateforme qui recommandait un certain nombre de réformes concernant la teneur et la conduite des délibérations du Conseil, dont en voici quelques-unes :

- faire figurer davantage les questions relatives à la sécurité humaine dans le programme sur la paix et la sécurité internationales; mettre l'accent sur la sécurité humaine, c'est soutenir que la sécurité et le bien-être des personnes font partie intégrante de la